

tica, en el local oficial de la misma, sito en el 3er. piso de la Escuela Normal para Maestros «Miguel F. Martínez» y siendo las 19:30 horas del día 14 de enero de 1944, se procedió a celebrar la sesión convocada por la Mesa Directiva, con motivo de la visita de los señores doctor Eduardo Aguirre Pequeño, doctor Manuel Maldonado Koerdell, e ingeniero Miller, y en la cual el doctor Eduardo Aguirre Pequeño sustentaría una conferencia a petición de la Directiva de la Sociedad sobre el tema: «La Obra del doctor José Eleuterio González».

El profesor Timoteo L. Hernández, hizo la presentación de nuestros huéspedes, manifestando que los doctores Aguirre Pequeño y Maldonado Koerdell son recibidos en el seno de nuestra Sociedad, en virtud de ser miembros de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, con lo cual nuestra Sociedad obtiene la valiosa cooperación que éstas personas están en condiciones de aportar, tanto por su vasta cultura, como por su entusiasmo en los estudios a los que se dedican y en aquellas que en particular interesan a la Sociedad.

El doctor Aguirre Pequeño, en el uso de la palabra da las gracias al profesor Hernández por sus elogiosos conceptos, tanto en su nombre como el de sus compañeros, y enseguida inicia su conferencia, empezando con una explicación que llamó «Cómo Nació mi Admiración por el doctor José Eleuterio González». La conferencia fue expuesta brillante y nutridamente documentada con textos de las obras del propio doctor González, presentando algunos inéditos y ejemplares valiosos de ediciones agotadas que puso a disposición de todos los miembros de la Sociedad que deseen consultarlas.

Terminada la conferencia del doctor Eduardo Aguirre Pequeño, el profesor Hernández, como Presidente de la So-

ciudad dio las gracias al conferencista, quien mereció el aplauso de la concurrencia.

Enseguida el profesor Hernández dio lectura al programa de trabajo elaborado por la Directiva para las actividades de la Sociedad en el año de 1944, el cual fue aprobado.

El doctor Manuel Maldonado Koerdell, en el uso de la palabra, agradeció la atención de los miembros de la Sociedad y los elogios a su labor, hecho por el profesor Hernández; manifestando que él se ha especializado en las Ciencias Naturales, que vino a Monterrey a colaborar con el doctor Aguirre Pequeño en el Instituto de Ciencias Biológicas, de reciente creación por el Gobierno del Estado, y que en las mismas condiciones de colaborar vino también, acompañándolos el ingeniero Miller, quien se dedicará preferentemente a estudios geológicos.

Siendo las 21:10 horas se dio por terminada la sesión.

Monterrey, N. L., enero 14 de 1944

El Presidente	El Secretario
Profr. Timoteo L. Hernández	Sr. Ricardo Treviño

#### *Acta No. 14*

En la ciudad de Monterrey, N. L., reunidos los miembros de la Sociedad Nuevoleonesa de Historia, Geografía y Estadística, en el local que ocupa la Sociedad en la Escuela Normal Miguel F. Martínez y siendo las veinte horas del día 3 de marzo de 1944, dio principio la sesión, bajo la Presidencia del profesor Timoteo L. Hernández, quien manifestó que uno de los asuntos para esta sesión es el relativo al estudio del nuevo mapa del estado de Nuevo León, editado por la Secretaría de Agricultura y Fomento, pues habiéndolo exa-

minado encontró muy graves errores, y en su opinión la Sociedad debe proceder al nombramiento de una comisión de Cartografía, para que haga el estudio del mencionado mapa y proyecte las modificaciones que deban sugerirse.

El doctor Maldonado manifestó, a propósito del mapa, que con frecuencia se cometen errores por parte de la Dirección de Cartografía, pues en el caso concreto, por ejemplo del estado de Sinaloa, el conoció de deficiencias iguales a las que ahora tiene el mapa de Nuevo León; opina el doctor Maldonado en el sentido de que debe solicitarse del Gobierno del Estado que organice una comisión geográfica para que haga los trabajos de que se trata. En el uso de la palabra el profesor Plinio Ordóñez, propuso que se convoque a una junta especial a la Comisión de Geografía de la Sociedad para que trate este asunto y opine sobre el particular; habiéndose aprobado esta proposición.

A proposición del profesor Hernández fue aprobado por la Asamblea que se solicite la cooperación de los inspectores de Educación y de los C.C. Presidentes Municipales a fin de que recojan mapas y toda clase de documentos que puedan ser útiles a la Comisión de Geografía.

Estando presente don Margarito Alcántara, miembro de la Sociedad, incidente en el municipio de Hidalgo, hizo un informe de la labor de investigación que ha realizado en aquel municipio, el cual entregó, además por escrito. Se agradeció al señor Alcántara su cooperación.

Enseguida, el profesor Miguel Guadiana dio lectura a un amplio y documentado trabajo monográfico sobre el municipio de Sabinas Hidalgo, N. L., el cual mereció la constante atención de la asamblea y el aplauso de la misma.

Enseguida, el doctor Eduardo Aguirre Pequeño hizo una amplia y brillante exposición sobre el tema «Colaboración al Estudio de la Historia de la Medicina en Nuevo León».

Sus informes y explicaciones fueron apoyadas en una nutrida bibliografía de diversos autores, e informes oficiales y particulares sobre el mismo tema. Al terminar el doctor Aguirre Pequeño, puso a disposición de la Sociedad, y en particular de cada uno de sus miembros, todos los datos, documentos y publicaciones de que dispone en la materia tratada, y en otras. El doctor Aguirre Pequeño recibió las felicitaciones y el aplauso de la Asamblea por su trabajo.

Y siendo las 22 horas se dio por terminada la sesión.

Monterrey, N. L., a 3 de marzo de 1944

El Presidente

El Secretario

Profr. Timoteo L. Hernández

Sr. Ricardo Treviño

### *Acta No. 15*

En la ciudad de Monterrey, N. L., siendo las 20:30 horas del día 2 de junio de 1944 y reunidos en el salón de Actos de la Sociedad los miembros de la misma, bajo la presidencia del profesor Timoteo L. Hernández, dio principio la sesión que fue convocada especialmente para conocer los trabajos que en ella deberán presentar los señores licenciado Héctor González sobre «Historia de la Cultura y los Escritores de Nuevo León» y el profesor Atenedoro Colunga sobre «Sistemas Educativos».

El profesor Hernández hizo la introducción del licenciado Héctor González con una breve explicación de su trabajo y enseguida el autor dio lectura a los principales y más importantes capítulos del mismo. Terminada la lectura, la asamblea tributó un cálido aplauso al autor y a proposición de uno de los miembros de la Sociedad, se aprobó sugerir al licenciado Héctor González que su trabajo sea remitido al

Concurso de Literatura e Historia que se celebrará en México, D. F.

En el uso de la palabra don Protasio D. Cadena, hizo entrega de algunas nuevas fotografías obtenidas por el en el Peñón de Piedras Pintas en el monolito llamado Peñón de Piedras Pintas, cooperación por la cual se le dan las gracias.

Enseguida el profesor Atenedoro Colunga dio lectura a su trabajo «Sistema Educativo», en el cual presentó muy importantes estudios sobre el tema, habiendo merecido la unánime aprobación de los asistentes.

En el uso de la palabra el Presidente, profesor Hernández dio las gracias al profesor Colunga por su importante trabajo que está realizando. Informó también el profesor Hernández haber recibido dos librereros que estaban haciendo falta para ampliación de la biblioteca de la Sociedad, los cuales fueron enviados por el doctor Joel P. Cacha y al ponerlo en conocimiento de la Sociedad pide autorización para darle las gracias por el obsequio, y asimismo para que se le invite a formar parte de nuestra Sociedad. Informa también el profesor Hernández haber recibido aviso oficial de que quedarán constituidos algunos centros culturales que vienen a aumentar el número de grupos de personas dedicadas al estudio y la divulgación de la cultura, como son por ejemplo el Centro Literario de Nuevo León, cuyo presidente es don Miguel Martínez Rendón; la Sociedad Nuevoleonesa de Historia Natural que preside el doctor Aguirre Pequeño y la Sociedad de Matemáticos.

Pasando a otro asunto el profesor Hernández informó que en la Mesa Directiva de la Sociedad hay algunos miembros que no aportaron la colaboración necesaria y que por lo tanto pide autorización para que la Directiva se reorganice, lo cual se aprobó.

En el uso de la palabra el profesor Ordóñez manifestó que considera oportuno insistir en que se trabaje por la realización del plan original de labores para lo cual es indispensable que se cite a las comisiones para que éstas desarrollen sus actividades relativas al estudio de los asuntos que a cada una le competen.

Sugirió además el profesor Ordóñez que la Directiva mande a todos los miembros una lista de las comisiones y de la forma como están integradas. Las proposiciones fueron aprobadas.

Siendo las 23 horas se dio por terminada la sesión, citando a Junta Directiva para el viernes 9 del mismo mes a efecto de tratar todos los problemas pendientes.

Monterrey, N. L., junio 2 de 1944

El Presidente	El Secretario
Profr. Timoteo L. Hernández	Sr. Ricardo Treviño

### *Acta No. 16*

En la ciudad de Monterrey, N. L., reunidos los miembros de la Sociedad Nuevoleonesa de Historia, Geografía y Estadística, en el local que ocupa la Escuela Normal Miguel F. Martínez, y siendo las 20:30 horas del día 14 de julio de 1944, dio principio la sesión convocada al efecto, la cual presidió el profesor Timoteo L. Hernández, Presidente de la Sociedad.

Como primer acto, el profesor Hernández hizo la presentación del profesor George Gantis, de la High School de South Boston, Massachusetts, Estados Unidos de Norteamérica, quien se encuentra en nuestro país en viaje de estu-

dio, y fue invitado por el Presidente de la Sociedad para asistir a esta sesión.

Enseguida el Secretario dio lectura a las actas correspondientes a las sesiones verificadas el día 3 de marzo y 2 de junio de este año, las cuales fueron aprobadas sin modificaciones.

Acto seguido, el Presidente dio cuenta a la Asamblea de que don Leopoldo Naranjo, de Lampazos, N. L., miembro honorario de la Sociedad, obsequió a la misma una copia de una carta original que posee, dirigida por el Emperador Maximiliano al Coronel López, sobre la intervención de este último en la rendición del primero; carta en la cual aparece que López no cometió acto alguno de traición. Se acuerda que se den las gracias a don Leopoldo Naranjo y se pone el documento a disposición de los miembros de la Sociedad, especialmente de los miembros de la rama de Historia, para que lo estudien.

Enseguida la Secretaría dio cuenta con un oficio del C. Gobernador del Estado, con el cual envía original, otro del C. Secretario de Educación Pública en el que pide al Gobierno que se le envíe una historia corta del Estado de Nuevo León, escrita en forma sintética en unas cuantas páginas en escritura en máquina, a fin de publicarla junto con las demás de los otros estados de la República. El Gobernador encomendó este trabajo a nuestra Sociedad. Se acordó que se den las gracias al C. Gobernador por su deferencia y que se le entregue el trabajo que sobre este asunto tiene ya terminado el licenciado Santiago Roel, Presidente de la Rama de Historia de la Sociedad, el cual reúne las condiciones impuestas por la Secretaría de Educación.

Se concedió la palabra al ingeniero Manuel de León Arratia, quien manifestó que habiendo sido comisionado por el Presidente de la Sociedad, para que aprovechando su último

viaje a la ciudad de México, hiciera invitación a algunos intelectuales conocidos, para formar parte de nuestra Sociedad como miembros honorarios, a venir a rendir informes en su comisión. El ingeniero Arratia procedió acto continuo, a dar lectura a sus informes: el primero, relacionado con la invitación que hizo al ingeniero Félix F. Palavicini, eminente diplomático y culto escritor, quien aceptó el nombramiento de socio honorario; el segundo informe del ingeniero Arratia, se refiere a la invitación que hizo al licenciado Pablo Campos Ortiz, actualmente Director General de Asuntos Políticos y del Servicio Diplomático de la Secretaría de Relaciones Exteriores, quien también aceptó con gusto formar parte de nuestra Sociedad. Por acuerdo de la Asamblea, se anexará esta acta, en informes del ingeniero Arratia sobre este asunto, en virtud de los conceptos que continúen, tanto del informante como de las personas citadas.

Asimismo, se acordó que desde luego se expidan y se remitan a los nuevos socios honorarios, sus correspondientes diplomas. Enseguida, el propio ingeniero Arratia informó que habiendo hecho en el mismo viaje una visita al general Juan Manuel Toroca, Presidente de la Academia Nacional de Historia y Geografía de México, recibió de este el encargo de entregar al profesor Timoteo L. Hernández, Presidente de nuestra Sociedad un diploma que lo acredita como miembro de la citada Academia. El profesor Hernández explica los antecedentes de este asunto y sobre el diploma.

Acto seguido, el Presidente interroga a los miembros de la Rama de Geografía, respecto del día en que deberán reunirse para tratar lo relativo al mapa del Estado y el profesor González, Presidente de esta rama, manifiesta que se pondría de acuerdo con los demás miembros y oportunamente informará sobre la fecha de reunión.

En el uso de la palabra, doctor Eduardo Aguirre Pequeño, manifestó que ya tiene en su poder el informe que rindió el doctor Miller, sobre los estudios geológicos que realizó en el Estado, y que procederá a publicarlo. Informa también el doctor Aguirre Pequeño, que ya tiene terminada la relación sobre la matrícula de la Escuela de Medicina de Nuevo León, desde el año de 1859 hasta 1944, en lista de nombres y antecedentes de los estudiantes. Para terminar el propio doctor Eduardo Aguirre Pequeño manifiesta que estando próxima la reanudación de las sesiones de la Sociedad de Historia Natural, hace atenta invitación a los miembros de la Historia, Geografía y Estadística para asistir a esas sesiones, de las cuales se avisará oportunamente.

Y siendo las 22 horas, el Presidente da por terminada la sesión.

Monterrey, N. L., a 14 de julio de 1944.

El Presidente	El Secretario
Profr. Timoteo L. Hernández	Sr. Ricardo Treviño

### **Acta No. 17**

En la ciudad de Monterrey, N. L., reunidos los miembros de la Sociedad Nuevoloenesa de Historia, Geografía y Estadística, en el local que ocupa en el Edificio de la Escuela Normal «Miguel F. Martínez», y siendo las 21 horas del día 11 de agosto de 1944, se procedió a celebrar sesión que fue previamente convocada. El profesor Hernández, que presidió la sesión, manifestó que esta fue convocada en virtud de que estando cerca la fecha de aniversario de la fundación de la ciudad de Monterrey, y en el fin de que se tomen los acuerdos necesarios, a fin de que la Sociedad organice los

actos conmemorativos que en otros años ha celebrado con este mismo motivo. Después de amplias deliberaciones sobre el asunto, se tomaron los acuerdos siguientes:

1. Se autorizó a la Directiva para que oportunamente organice los actos de celebración del Aniversario de la fundación de Monterrey.
2. Que se invite al H. Congreso de la ciudad a celebrar en ese día, como uno de los actos conmemorativos, una sesión solemne en el sitio mismo donde fue fundada la ciudad, en los ojos de Agua de Santa Lucía; esta sesión deberá estar dedicada exclusivamente a la conmemoración de que se trata.
3. Que se invite del Gobierno del Estado a la 7a. Zona Militar a designar oradores para la ceremonia.
4. Que se invite al Departamento de Acción Social de la Universidad del Estado a participar en el acto.

Y siendo las 22 horas, se levantó la sesión.

Monterrey, N. L., a 11 de agosto de 1944

El Presidente	El Secretario
Profr. Timoteo L. Hernández	Sr. Ricardo Treviño

### **Acta No.**

En la ciudad de Monterrey, Nuevo León, siendo las 20:30 horas de hoy viernes primero de julio de (1945) mil novecientos cuarenta y cinco; reunidos en el local de esta Sociedad, sito en el tercer piso de la Escuela Normal «Miguel F. Martínez», se declararon abiertos los trabajos, para la sesión ordinaria de esta noche, bajo la presidencia del profesor Timoteo L. Hernández, quien empezó por sugerir la conve-

niencia de que se efectúen las juntas a hora más temprana, y discutido este punto, se llegó a la conclusión de que en lo sucesivo se tengan las sesiones a las dieciocho horas.

El mismo profesor Hernández, manifestó que en la próxima sesión se darán a conocer el libro en preparación titulado: «La Enseñanza de la Historia en la Escuela Primaria», cuyo autor lo es el profesor Buenaventura Tijerina; informando asimismo, haber estado con el licenciado Eduardo Livas, Secretario General de Gobierno, a tratar lo relativo a la publicación de la «Reseña Geográfica del Municipio de Cadereyta», escrita por don Carlos Villarreal A.; y que dicho funcionario expresó haber ordenado ya la impresión del folleto en referencia.

Enseguida, el mismo Presidente expuso su proyecto de formar la Colección de Cartografía, diciendo a su vez el profesor Guadiana ser de sumo interés formar también una colección de copias fotostáticas de las actas de fundaciones conocidas hasta ahora de las poblaciones del Estado, resolviéndose sobre esto esperar a que mejoren las condiciones económicas de la Sociedad.

Acerca de la conservación de documentos históricos, se hizo notar el riesgo inminente en que se encuentran algunos de los que existen en el Archivo Municipal, como son las primeras Actas de Cabildo y las célebres Cartas del Padre Mier; y deliberándose sobre el mejor modo de velar por su resguardo y seguridad, se tomó el acuerdo por opinión general de los asistentes a esta junta, de que en comisión se entrevistase al señor Gobernador, a proponerle la concentración de los Archivos con que cuenta la ciudad y la formación de un «Archivo General del Estado».

Enseguida, el ingeniero Manuel de León Arratia, informó seguir trabajando en lo relativo a la erección del monumento al general Mariano Escobedo; cambiándose algunas

ideas sobre este particular para la más pronta realización de esta obra.

Habiéndose ofrecido ayudar al ingeniero Arratia, manifestó éste que la mejor que podría proporcionarle esta Sociedad, era designando comisiones para visitar las industrias y suscribir aportaciones, ofreciendo el profesor Hernández exponer su solicitud en próxima Asamblea, por lo que el ingeniero Arratia se mostró muy agradecido.

El licenciado Santiago Roel, manifestó tener una comunicación en que se solicita de esta Sociedad cooperación económica para el premio anual del Instituto de Artes y Ciencias; resolviéndose sobre este punto, dar dicha cooperación del subsidio que proporciona el Gobierno del Estado.

El profesor Hernández, leyó un interesante tema histórico, acerca del primer submarino construido en Inglaterra que iba a ser comprado por México, durante el gobierno de don Guadalupe Victoria, para la liberación de Cuba y para luchar contra los españoles que quedaban en San Juan de Ulúa.

No habiendo más asuntos, se concluyó la sesión, siendo las veintidós horas, quedando avisados los asistentes de asistir el próximo viernes a las seis de la tarde.

«Semper Ascendens»

El Presidente

El Secretario

Profr. Timoteo L. Hernández

\* El texto anterior aparece en el Diario sin número de acta.

### **Acta No.**

En la ciudad de Monterrey, N. L., a las veinte horas del día 26 del mes de octubre del año de mil novecientos cuarenta y ocho, bajo la Presidencia del profesor Timoteo L. Hernández,

da principio la sesión reglamentaria de la Sociedad Nuevo-leonesa de Historia, Geografía y Estadística, en el edificio «Casa del Maestro», ubicado en la calle de Washington Ote. No. 802, con asistencia de los siguientes socios:

Profesor Timoteo L. Hernández  
Profesor Plinio D. Ordóñez  
Profesor Serafín García  
Licenciado Santiago Roel  
Profesor Buenaventura Tijerina  
Licenciado Genaro Salinas Quiroga  
Señor Apolinar Núñez de León.

Después de algunos cambios de impresiones, se acordó que se recoja el original de la monografía de la Villa de Guadalupe, escrita por el consocio Israel Cavazos Garza, actualmente en la ciudad de México. Así como también se investigue sobre el estado en que se encuentre el trabajo que le fue encomendado para que escribiera la biografía del soldado de la República general de división Mariano Escobedo. Queda este asunto a cargo del profesor Hernández.

El consocio licenciado Roel da a conocer un decreto expedido por el H. Congreso de la Unión y promulgado por el Mártir de la Democracia don Francisco I. Madero, durante el año de 1912, donde se declara Benemérito de la Patria el general Mariano Escobedo. Se acuerda que esta Sociedad se dirija a los representantes federales por Nuevo León para que hagan que se cumpla con lo que establece el Decreto de referencia, ya que el mencionado mandato dispone que se inscriba el nombre de Escobedo con letras de oro en el recinto de la Representación Nacional.

El consocio profesor Buenaventura Tijerina, presenta una obra pedagógica, de gran contenido, escrita por él; para

que reciba el juicio crítico y patrocinio de esta Sociedad. Los originales son vistos por algunos consocios. Presenta opinión emitida por la profesora Rebeca Cantú Ayala. Se acuerda que la Sociedad le preste amplia cooperación.

El consocio profesor Plinio D. Ordóñez, da una amplia explicación acerca de su obra ya publicada, así como el origen de la Metodología y Técnica de la Educación Mexicana; señalando al profesor e ingeniero Miguel F. Martínez como uno de los educadores más grandes de México y como creador de la técnica y metodología educacionales de nuestro país.

El licenciado Roel propone se conmemore el aniversario de la muerte del insigne patricio nuevoleonés Fray Servando Teresa de Mier, que tendrá verificativo el próximo 3 del mes de diciembre del actual. Se acuerda se reimprima la biografía del Padre Mier, escrita por el licenciado Roel. Que se busquen todos los medios posibles de publicidad para que el acto resulte brillante.

Se acuerda que las juntas o sesiones reglamentarias de esta Sociedad se efectúen en lo sucesivo en la Casa del Maestro, sito en la calle de Washington Ote. No. 802; que todos los enseres propiedad de la Sociedad que se encuentran en la Escuela Normal se trasladen a la Casa del Maestro. Que la próxima junta tenga lugar el próximo miércoles 3 del mes de noviembre del año actual.

Con lo que dio por terminada la sesión.